
ATA DA 55ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO 1 

CONSELHO DE ASSUNTOS COMUNITÁRIOS E ESTUDANTIS 2 

Data: 17 de agosto de 2021 3 

Horário: 14h 4 

Local: Via ferramenta Google Meet 5 

Presidência: Djalma Ribeiro Junior 6 

Secretária: LUANA DOMINGUES PEREIRA 7 

Aos dezessete dias de agosto de 2021, às catorze horas, via ferramenta Google Meet realizou-se a 8 

55ª Reunião Ordinária do Conselho de Assuntos Comunitários e Estudantis - CoACE da Pró-9 

Reitoria de Assuntos Comunitários e Estudantis - ProACE, presidida pelo Sr. Djalma Ribeiro Junior 10 

juntamente à Pró-Reitora Adjunta Sra. Gisele Aparecida Zutin Castelani. O presidente iniciou a 11 

reunião saudando todos os presentes. 1 EXPEDIENTE - 1.1. INFORMES DA PRESIDÊNCIA: Sr. 12 

Djalma deu posse à Profa. Dra. Tathiane Milaré como membro titular do Conselho de Assuntos 13 

Comunitários e Estudantis da Universidade Federal de São Carlos em substituição ao Prof. Dr. Jean 14 

Carlos Cardoso, indicada pelo Conselho de Centro de Ciências Agrárias; e posse ao Prof. Dr. 15 

Miguel Ángel Aires Borrás como membro suplente do Conselho de Assuntos Comunitários e 16 

Estudantis da Universidade Federal de São Carlos em substituição à Profa. Dra. Juliana Veiga 17 

Mendes, indicado pelo Conselho de Centro de Ciências em Gestão em Tecnologia. Sr. Djalma 18 

informou que essa semana se deu início, novamente, ao ensino remoto, por conta da situação de 19 

pandemia que estamos vivendo; todo o processo de ingresso e análises socioeconômicas ocorreu de 20 

forma remota, evitando assim aglomerações que colocariam vidas em risco; as chamadas das 21 

matrículas foram bem espaçadas, e foram feitas algumas chamadas para a concessão de chips para 22 

os ingressantes 2021 acompanhando as chamadas da matrícula, pois a experiência anterior mostrou 23 

que se esperassem finalizar todas as chamadas para posteriormente se abrir um edital de concessão 24 

de chips perder-se-ia um grande tempo, sendo assim optaram por se antecipar para tornar um pouco 25 

mais célere a chegada desses chips para os(as) estudantes; essa concessão de chips se deu no âmbito 26 

do projeto Alunos Conectados da RNP/MEC, que a UFSCar aderiu no ano passado, no qual fez uma 27 

distribuição na metade do ano; esse ano já foram feitas algumas concessões de chips no início do 28 

ano, incluindo estudantes da pós-graduação, e ficou um saldo de chips do qual está sendo feita essa 29 

distribuição acompanhando as chamadas das matrículas; até o momento foram feitos três editais, 30 

nas primeiras chamadas foram contemplados 50 estudantes indígenas ingressantes 2021, 27 31 

estudantes ingressantes do SISU que indicaram a necessidade, e nesse momento está aberto até o 32 

dia 19 um edital para distribuição de chips para acompanhar o fechamento das chamadas que 33 

contempla o restante do grupo de estudantes indígenas que ingressaram em 2021 e estudantes 34 

estrangeiros(as) que estejam residindo no Brasil, pois não é possível incluir os estudantes 35 

estrangeiros que estejam em seus países, mas já foi feito uma chamada junto ao MEC para saber 36 

como incluir esses estudantes, estando aguardando essa devolutiva; será lançado ainda um edital 37 

para concessão de chips que congregue todas as chamadas restantes do SISU. Sr. Djalma informou 38 

que em conversa com a Equipe de Gestão estavam tentando identificar a possibilidade da 39 

construção de um auxílio emergencial para inclusão digital, a ideia desse auxílio seria a 40 

disponibilização de um recurso para que o estudante possa investir na compra de peças, periféricos, 41 

equipamentos, que colabore com a inclusão digital nesse processo; disse que haverá um 42 

desdobramento mais concreto sobre isso no futuro. Sr. Djalma informou sobre o Programa de 43 

Fomento a Permanência Estudantil junto a FAI, que recebeu o nome de CRIE – Captação de 44 
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Recurso para investimento em Equidade; disse que o comitê gestor foi desenhado e nomeado pelo 45 

CoACE; já houve a primeira reunião cujo fruto era o Regimento Interno deste Comitê Gestor que 46 

seria apreciado por esse Conselho nos pontos de pauta; em relação aos recursos que entraram pelo 47 

CRIE e estratégias que estavam sendo adotadas pela equipe da FAI para fazer a captação desse 48 

recurso, disse que se tem cerca de dois meses e meio de captação de recursos, com foco ainda muito 49 

específico em pessoas físicas, que a FAI está construindo um site que tenha um contato mais 50 

dinâmico, pois o atual tem uma estrutura muito rígida, então está se construindo um site que permita 51 

uma comunicação mais atualizada com o momento e que possa ser operacional no celular; também 52 

está sendo feito um trabalho da FAI junto a ProACE para busca de egressos da UFSCar, já foram 53 

feitas reuniões com as Direções dos Centros sobre essa possibilidade, alguns egressos quando 54 

souberam do CRIE se colocaram a disposição para ajudar de alguma maneira, portanto também está 55 

sendo focado nessa linha; outra linha é o contato com empresas para ampliar essa captação; até o 56 

momento a maioria das doações foram de pessoas físicas, grande parte delas da comunidade 57 

universitária, e até o dia 08 de agosto o saldo do CRIE era de R$64.495,63 de fundo para ser 58 

destinado para ações de assistência estudantil; disse que o Comitê Gestor já realizou uma segunda 59 

reunião para começar a desenhar algumas propostas de onde poderiam investir esse recurso e em 60 

breve será trazido ao Conselho uma proposta do Comitê Gestor para dialogar sobre algumas áreas 61 

que estão sendo identificadas como de bastante vulnerabilidade, para que se possa priorizar. Sr. 62 

Djalma informou que foi feita uma distribuição de álcool em gel, sabonete e máscaras nas moradias 63 

estudantis para colaborar no controle, combate e prevenção do coronavírus junto à moradia; essa é 64 

uma ação que está sendo desenhada junto a ProAd e PU, para que possa haver essa ação de forma 65 

mais sistemática. 1.2. INFORMES DAS UNIDADES: Não houve informes. 1.3. INFORMES DOS 66 

MEMBROS: Não houve informes. 2 ORDEM DO DIA – 2.1 Ata da 53ª Reunião Ordinária do 67 

CoACE: Profa. Sonia Buck solicitou que fosse incluída na Ata a lista de membros presentes na 68 

reunião. Não havendo outras manifestações a Ata da 53ª Reunião Ordinária do CoACE foi aprovada 69 

com uma abstenção. 2.2 Regimento Interno do Comitê Gestor do Programa de Fomento à 70 

Permanência Estudantil criado com apoio da FAI/UFSCar (CRIE - Captação de Recursos para 71 

Investimento em Equidade): Sr. Djalma disse que foi encaminhado uma minuta para apreciação do 72 

Conselho; disse que em abril houve uma aprovação pelo ConsUni do Programa e seu 73 

endereçamento para o CoACE para construção da estrutura de governança do Programa, em uma 74 

divisão na qual a FAI capta recurso e o CoACE decide a destinação do mesmo; o CoACE nomeou 75 

um Comitê Gestor; foi indicado que na primeira reunião do Comitê Gestor fosse construído um 76 

Regimento Interno para normatizar todo esse processo de trabalho, competências e limites do 77 

Comitê Gestor e sua interlocução com o CoACE; foi então construída uma minuta padrão de 78 

regimento que trás a composição, o período de mandato dos membros, competências, de 79 

acompanhar e propor para o CoACE, trabalhando nessa interlocução; disse que já foi realizada uma 80 

reunião extraordinária do Comitê na qual a ProACE apresentou demandas de situações de grupos 81 

sociais em vulnerabilidade que tem aparecido e o Comitê ouviu, fez os questionamentos e agora 82 

será feita uma proposta para o próximo CoACE, tendo a ciência de que esse é um recurso limitado, 83 

e que não há entradas constantes e mensais de recursos; Djalma abriu a fala para manifestações. 84 

Profa. Sonia Buck sugeriu que na composição, artigo 3º, em relação aos estudantes, que além de 85 

serem indicados pelo CoACE, que houvesse outras aberturas para que fosse chamado os órgãos 86 

representativos dos estudantes para estarem conversando sobre isso, para incentivar a retomada da 87 

representatividade dos estudantes e por eles serem o grupo que deve estar atento a isso e ocupar 88 

esses espaços, DCE e Centros Acadêmicos. Sr. Djalma esclareceu que esse foi um debate que 89 

apareceu quando foi desenhada a composição do Comitê; que o que estava na Minuta de Regimento 90 

era o que foi decidido pela Resolução CoACE em relação a composição do Comitê; o que foi 91 

entendido na ocasião era que quem iria decidir a composição seria o CoACE, mas que não seriam 92 

necessariamente os dois representantes discentes do CoACE, abrindo assim esse debate, mas no 93 

âmbito do CoACE, onde as pessoas, DCE, Centros Acadêmicos poderiam colocar nomes e o 94 

CoACE escolheria apenas dois para compor o Comitê; disse que para que fosse feita essa alteração 95 

na minuta seria necessário rever a Resolução que constitui o Comitê Gestor e sua respectiva 96 



composição; colocou para reflexão se o Conselho entendia denominar DCE ou deixar estudantes 97 

como estava colocado na Resolução, e o DCE participaria desse processo, se entendesse que 98 

gostaria de participar, no momento de discussão que seria no âmbito do CoACE, lembrando que o 99 

DCE é uma entidade com liberdade de organização, que não está amarrada a gestão, que pode 100 

concordar ou não com o Programa, não sendo comum colocar as entidades representativas nesses 101 

espaços e sim pessoas que sejam indicadas pelos colegiados. Sra. Gisele questionou, pelo fato de 102 

haver também representação de docentes e técnico-administrativos no Comitê Gestor, se seria 103 

aberto para o SinTUFSCar e ADUFSCar também fazerem indicações. Sr. Djalma disse acreditar ser 104 

importante manter a independência entre as entidades, o que não significa não ter diálogo, mas por 105 

ser um documento normativo seria preciso inclusive fazer uma consulta a essas entidades; disse que 106 

o CoACE é o  Conselho para se debater quem irá participar das políticas de assistência estudantil, 107 

sendo aberto tanto para o DCE, quanto para o SinTUFSCar e ADUFSCar participarem do CoACE 108 

para discutirem não só essas questões que envolvem o CRIE, mas tantas outras que envolvem a 109 

assistência estudantil. Prof. Cleyton Ferrarini disse acreditar que a indicação dos nomes de 110 

estudantes viria pelos próprios representantes discentes conselheiros, não correndo o risco de não 111 

ter uma representatividade estudantil adequada. Profa. Sonia concordou que fosse mantida a 112 

Resolução como estava e disse que seria interessante que o CoACE divulgasse isso amplamente na 113 

rede para que qualquer estudante pudesse colaborar. Sr. Djalma disse que com esse Regimento se 114 

encerraria toda uma cadeia de normativas que protegem a gestão do Programa de Fomento à 115 

Permanência Estudantil, para que esse Conselho seja o nome final do destino do recurso, que era o 116 

objetivo principal. Não havendo outras manifestações, o Regimento Interno do Comitê Gestor do 117 

Programa de Fomento à Permanência Estudantil criado com apoio da FAI/UFSCar (CRIE- 118 

Captação de Recursos para Investimento em Equidade) foi aprovado por unanimidade. 2.3 119 

Prorrogação do Edital PIAPE nº 01/2021 por 90 dias (Link do Edital: 120 

https://www.bolsas.ufscar.br/BOLSAS/ProACE/documentos/Edital_PIAPE_ProACE_n_1_2021.pd121 

f): Sr. Djalma disse que foi aprovado o Edital do PIAPE em fevereiro e que esse previa o 122 

andamento dos projetos que se encerram dia 19 de agosto; disse o que o PIAPE também é um 123 

programa que destina bolsas para estudantes em vulnerabilidade trabalharem e apoiarem esses 124 

projetos, e que na ocasião em que o edital foi aprovado era um momento em que se estava 125 

“estrangulado” o orçamento, quando foi feita toda a movimentação para readequação de valores das 126 

bolsas e acordo com RU para se passar por essa turbulência, e com essas modificações foi possível 127 

seguir com o PIAPE; disse que entendia a importância fundamental que tem sido esses projetos do 128 

PIAPE para promoção da saúde mental e criação de um espaço de convivência nesta situação 129 

remota em que nos encontramos; feito uma avaliação se percebeu que com a readequação das 130 

bolsas fica um recurso que possibilita a prorrogação das bolsas do PIAPE até novembro deste ano; 131 

Djalma passou a fala para Gisele que vinha coordenando todas as reuniões junto aos coordenadores 132 

de projetos PIAPE. Sra. Gisele disse que tinha um carinho muito grande pelo PIAPE, pois foi 133 

coordenadora de um projeto em outra gestão e que os projetos que estavam dentro do PIAPE 134 

atendiam não só a carência dos bolsistas que precisam desse recurso, mas também uma grande 135 

quantidade de discentes que estão participando desses projetos como usuários; disse que conseguiu 136 

participar de quase todos os projetos como usuária e que houve projetos com mais de 150 pessoas 137 

participando; disse que por estarem chegando ao fim os projetos, começaram a receber uma grande 138 

quantidade de e-mails de coordenadores, bolsistas e participantes perguntando sobre a continuidade 139 

dos mesmos, o que mostrava a necessidade dessa continuidade; citou os projetos em 140 

funcionamento: Espaço Seguro; Subjetivar-te; Rede Voluntária de Acolhimento; Cuidado com a 141 

Saúde Mental; Corpo, Dança e Ancestralidade 2ª edição; Cultura e Resiliência; Acolhimento a 142 

Saúde Mental e Partilha de Vivências; Construindo Conexões 2ª edição; Vamos Compartilhar em 143 

Roda; Erva Doce: Degustação Literária; Oficina de Autocuidados; Suporte a estudantes e 144 

pesquisadores da UFSCar com cuidadores de crianças; Ateliês Artísticos e Afetivos do PIAPE; 145 

projetos estes com grande procura pelos participantes, sendo para além da sua proposta inicial, um 146 

local de acolhimento, partilha e troca. Sr. Djalma disse que tem sido identificada a potência do 147 

PIAPE para criar espaços de convivência e de cuidado coletivo, principalmente da saúde mental, 148 



que é de se notar uma presença muito grande também de estudantes da pós-graduação participando 149 

desses projetos; disse ainda que se está tentando construir dentro do portal da ProACE um espaço 150 

reservado que destaque todas essas ações do PIAPE, para que haja uma memória de todo esse 151 

processo que está sendo realizado. Não havendo manifestações a prorrogação do Edital PIAPE nº 152 

01/2021 por 90 dias foi aprovada por unanimidade. Assim, a reunião foi encerrada com os 153 

agradecimentos do presidente e dos membros. Eu, LUANA DOMINGUES PEREIRA, na qualidade 154 

de secretária, lavrei a presente ata. 155 
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